

---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 13 DE OCTUBRE DE 1801.

---

*Hamburgo 12 de Setiembre.*

Tres fragatas rusas han fondeado en el puerto sueco de Carlscrona.

No habiéndose restablecido enteramente la buena inteligencia entre la corte de Stockolmo y la Regencia de Trípoli, el Ministro de Suecia residente en Madrid propuso al de los Estados-Unidos que las naves de guerra anglo-americanas, que hay en el Mediterraneo, sirviesen de escolta á las embarcaciones suecas en aquel mar. Fué atendida su solicitud con la condicion de que en igual circunstancia los buques de guerra suecos escolten tambien á las embarcaciones anglo-americanas.

Segun avisos de Copenhague, de fecha posterior al regreso del Ministro Conde de Bernstorff de Inglaterra á Dinamarca, parece que no se ha restablecido enteramente la buena inteligencia entre las dos cortes. Nada se sabe todavía en órden á la restitution de las islas dinamarquesas de América de que han tomado posesion los ingleses. Las mismas dudas li y sobre el estado de las negociaciones entre el gabinete de S. James y el de Suecia, del qual se muestran descontentos los Ministros ingleses por las reservas que hizo en su accesion al tratado de Petersburgo.

*Semlin 27 de Agosto.*

Contestan varios avisos de las fronteras de Turquía en que Baswan-Oglow fomentó y dirigió la insurreccion de los genízaros de Belgrado, y que ha enviado 800 hombres de sus mejores tropas contra el Baxá. Los sublevados se hallan dueños de todos los almacenes y de todas las armas de la plaza; y gran número de los genízaros de las ciudades de Servia han acudido ya á Belgrado para unirse con los insurgentes. Parece que estos, ántes de apoderarse de la ciudadela entrando por el canal subterraneo, habian intentado penetrar de noche en ella quemando una de sus puertas; pero la hallaron tapiada por la parte de adentro. Al dia siguiente se determinaron á dar el asalto; y tambien les salió mal esta empresa. Luego que se apoderaron de la ciudadela, se reunieron en la mezquita para dar gracias al cielo por el triunfo de sus armas. Durante las turbulencias perecieron muchos centenares de personas: pues quando los genízaros entraron en la fortaleza por la mina, daban muerte á quantos se les presentaban; pero en medio de su furor respetaron el harem ó serrallo del Baxá. — Los mercaderes griegos y los habitantes acaudalados de la ciudad han salido de ella con todos sus efectos, y

muchos han venido aquí. Nada de cierto se sabe de la suerte del Baxá, pues no consta que se haya escapado.

Créese que Baswan habrá hecho ya su entrada en Belgrado; y en tal caso puede la Sublime Puerta mirar toda la Servia como perdida, y quizá tambien la Bosnia, que se ha sublevado igualmente. En la Dalmacia turca el Baxá de Janina se ha declarado, segun dicen, independiente; y para asegurarse ha dado muerte ó echado de aquella provincia á todos los partidarios del Divan. Los montenegrinos, que siguen la religion griega, y componen una poblacion de 40<sup>000</sup> almas, entre Dalmacia y Albania, se han sublevado tambien contra su gobierno: de suerte que la insurreccion se va extendiendo con mucha rapidez por varias partes á un tiempo.

Una embarcacion austriaca fué recientemente detenida cerca de Widin por las tropas de Baswan; pero este mandó que la dexasen libre, y pagó el importe de su cargamento, que consistia en café.

*Viena 7 de Setiembre.*

Deseoso nuestro gobierno de precaver quanto pueda turbar la buena armonía restablecida entre este gobierno y el de Francia, acaba de encargar á los habitantes de esta capital manifiesten al Embaxador frances, que se espera en breve, los miramientos debidos á su carácter; y en caso que la bandera republicana llegue á tremolarse, no la consideren sino como prenda de la union que reyna entre las dos potencias.

Las principales obras proyectadas para la defensa del Tirol se harán en los desfiladeros y en las fronteras de Italia y del pais de los Grisonos: de modo que por allí ningunas fuerzas, por crecidas que sean, podrán penetrar en la provincia.

En vista de las turbulencias movidas entre los montenegrinos, ha dado orden el comandante de la Dalmacia austriaca para que sus tropas hagan fuego á los turcos que quieran pasar las fronteras.

Es tan grande el número de peregrinos que desde el ajuste de la paz concurren al santuario de Marienzell, en el Steyenmarck, que desde 1.<sup>o</sup> de Mayo hasta 15 de Agosto llegaron 125,687 personas. Entre las muchas ofrendas que hicieron, hay la de una ciudad de provincia, que consiste en una estatua de plata del Archiduque Carlos de pie y medio de alto.

*Berlin 8 de Setiembre.*

Ha vuelto de Petersburgo el Coronel Lecoq, y ha entregado al Rey una carta del Emperador de Rusia, cuyo contenido no dexa duda sobre la continuacion de las relaciones de amistad entre los dos Soberanos.

El Conde de Alvensleben, Ministro íntimo de gabinete, ha ofrecido dos premios, uno de 20 y otro de 10 federicos de oro, á las dos memorias que mejor resuelvan la siguiente questão: „Qual seria el modo mas ventajoso de establecer un hospicio para los criados de esta capital viejos ó imposibilitados de servir, por medio de contribuciones voluntarias de los amos, y aun de los criados.” — Hace dos años se contaban en Berlin 4358 criados enfermos, y 11,445 criadas.

El 29 de Agosto hubo en la ciudad de Teltow un incendio tan violento, que en pocas horas ardiéron la iglesia, la casa de Ayuntamiento, y otras 53 particulares: y á no haberse mudado repentinamente el viento hubiera que-

dato el resto de la ciudad reducido á cenizas.

*Munich 6 de Setiembre.*

**E**l 31 del mes último se expidió una orden electoral intimando á todos los empleados de Baviera publiquen con toda solemnidad el rescripto relativo á conceder los derechos civiles á las personas que no profesan la religion católica. En dicha orden se expresa que esta medida no es contraria á las leyes generales del Imperio, ni á las particulares del Electorado: que su objeto es fomentar la agricultura, el comercio y las artes, y que se halla autorizada con el exemplo de otros estados.

*Francfort 13 de Setiembre.*

**E**n la gazeta de Viena del dia 5 se ha publicado que los Cabildos de Colonia y Múnster han resuelto proceder al nombramiento de un nuevo Elector y de un nuevo Obispo; y las cartas de la propia ciudad del 12 expresan que el Archiduque Antonio se ha ordenado ya en Schonbrunn. Otros avisos aseguran que los Canónigos de Colonia se han reunido en Arensperg, y que el dia 20 de este mes harán la eleccion del Arzobispo Elector, recayendo en la persona del mencionado Archiduque.

*Lóndres 17 de Setiembre.*

**E**sta mañana recibió el gobierno nuevos pliegos de Egipto. Parece que no son de fecha posterior á los que llegaron el dia 12, los quales eran de 14 de Julio. En el hospital de Abukir habia gran número de soldados, unos heridos y otros enfermos; y se habian tomado las mayores precauciones para impedir que su enfermedad contagiase á las demas tropas.

La fragata de guerra *Ifigenia*, que yendo de Chipre con agua y leña, ancló en Abukir, se quemó poco despues de dar fondo. Se salvó toda la tripulacion, y su comandante Mr. Stackpoole ha llegado á Portsmouth.

El Duque de York ha examinado las fortificaciones de Rye y las baterías de Dungeness, en Folkstone: llegó luego á Douvres, y visitó las tropas acantonadas en Cantorberi y sus cercanías. La guarnicion de Douvres hizo á presencia del Príncipe varias evoluciones figurando una defensa; y aquella plaza se halla en estado de resistir durante tres meses á un ejército de 30000 hombres. Se han promulgado nuevas órdenes, señalando los parages en que los habitantes de las costas han de retirarse en caso de desembarco. Se dice tambien que se armará con picas á todos los vecinos que puedan servir, desde edad de 16 años hasta 60.

Por la secretaría del despacho de guerra se ha expedido una circular á los Generales y comandantes del ejército, encargándoles llamen á todos los soldados, á quienes se dió licencia para ayudar á los labradores durante el tiempo de la cosecha.

De Dublin escriben que de resultas de un consejo celebrado en aquella capital se publicó una proclama, por la qual se intima á todos los habitantes de los condados ó provincias marítimas de Irlanda recojan á lo interior del pais su ganado y sus granos, á la primera orden que les dé el comandante de cada distrito.

Por las últimas embarcaciones de Jamayca han llegado cartas, segun las quales en algunas partes de aquella isla se manifestaba una fiebre epidémica. Lo cierto es que en la fragata nombrada *la Mágica*, recién venida de

aquella colonia, murieron 37 hombres de dicha enfermedad durante su navegacion.

Hoy se le cortó un muslo al Capitan Parker, Ayudante del Lord Nelson, que fué herido en el segundo ataque dado á la esquadrilla francesa del puerto de Boloña.

El dia 7 á las 6 de la mañana se sintió un terremoto en el Condado de Perth, y se extendió á Edimburgo, Domferling, en el Condado de Fife, y hasta Glasgow. El 10 por la noche lo hubo tambien en New-Brisack. En la provincia de Perth fué tan recio, que derribó algunas casas.

*Nápoles 30 de Agosto.*

Se esperan en esta capital mas tropas francesas; y en cumplimiento del tratado de paz se les entregará el resto de nuestra marina militar, la qual está en el dia reducida á 2 navíos de línea, otras tantas fragatas y una corbeta.

El Cónsul ingles residente aquí ha salido para Roma con toda su familia.

Han entrado en este puerto un navío de línea y 3 fragatas rusas, en las quales parece se embarcarán las tropas de la misma nacion que se hallan todavía en este Reyno.

*Liorna 15 de Setiembre.*

Las fragatas francesas nombradas el Suceso y el Valor salieron de este puerto convoyando á Longone algunos transportes cargados de municiones para el sitio de Porto-Ferrayo. Cerca del canal de Piombino descubrieron un navío y 4 fragatas ingleses. Para evitar el encuentro de unas fuerzas tan superiores intentaron volver á este puerto: la primera encalló cerca de Vado: la segunda intentó socorrerla; pero viendo que sus esfuerzos eran inútiles, y que los enemigos se iban acercando, tomó el partido de refugiarse baxo la artillería de Ansignano; y acercándose demasiado á tierra, dió tambien en un escollo. Las tripulaciones de una y otra fragata se libraron con parte de sus efectos. Los ingleses levantaron la fragata Suceso para aprovecharse de ella; y los franceses se ocupan en levantar la otra.

Han fondeado en este puerto las fragatas dinamarquesas Tétis y Triton: esta viene de Túnez, y la otra de Trípoli. En esta última se halla un Embaxador de Marruecos. Parece que un navío anglo-americano de 50 cañones es el único buque de aquella nacion que tiene ahora á su cargo el bloqueo del puerto de Trípoli.

*Marsella 12 de Setiembre.*

Han entrado aquí 3 parlamentarios ingleses procedentes de Egipto con prisioneros. — Espérase quanto ántes en este lazareto gran número de tropa, con muchos caballos y dromedarios del ejército frances; y está todo dispuesto para suministrarle víveres, como tambien la ropa que pueda necesitar.

Varios buques de guerra enemigos cruzan en las aguas de Tolon, y á veces se avistan tambien algunos desde estas costas.

*Strasburgo 16 de Setiembre*

Antes de ayer llegó aquí el Príncipe de Nassau-Siegen, Almirante de Rusia, que en la última guerra entre suecos y rusos mandó en el Báltico la esquadra de Catalina II, y venció á los suecos; pero despues, en el año de

1790, perdió la famosa batalla naval de Schwenk-Sund, en la que mandaba en persona Gustavo III. Salió ya de aquí para Paris, de donde seguirá su viage á España; traia un pasaporte ruso del Príncipe Kurakin, Ministro de Estado de Alexandro I, y otro del Embaxador de S. M. Católica en la corte de Viena.

Segun gazetas de Alemania tuvo Mr. Paget en Paris dos conferencias con el Ministro de Estado Talleyrand, quien lo presentó al primer Cónsul. Dícese asimismo que aquel Embaxador traia encargo de dar verbalmente explicaciones de parte de su gobierno sobre el proyecto de paz que el ministerio ingles habia entregado al ciud. Otto.

*Boloña 17 de Setiembre.*

**L**a division inglesa que se habia retirado de estos mares, ha vuelto á su apostadero; pero la esquadrilla de este puerto habia salido ántes á ocupar su puesto de vanguardia reforzada con tres bombardas, con las quales se juntarán en breve otras dos. Las fuerzas enemigas no consisten hasta ahora mas que en dos navíos, una fragata y 10 buques de menor fuerza. Las manda el Capitan Sommerville, hermano del Lord de este nombre.

Del puerto de Loriente avisan que un corsario ingles detuvo cerca de Pennemarck una embarcacion dinamarquesa cargada de pescado salado con destino á dicho puerto, y le robó todos sus papeles.

*Paris 25 de Setiembre.*

**M**r. de Cetto, Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de S. A. S. el Elector Palatino de Baviera, y el Conde de Bunau, Ministro plenipotenciario de S. A. S. el Elector de Saxonia, fuéron presentados ayer por el Ministro de Relaciones exteriores al primer Cónsul, á quien entregáron sus credenciales. En seguida Mr. de Cetto presentó en la misma audiencia pública á Mr. Pourkart, Consejero de legacion: el Conde de Bunau presentó á Mr. Riviere, Secretario de su legacion: el Marques de Lucchesini, Enviado extraordinario de Prusia, presentó al Conde de Jaraczenski y Mr. de Sroldresky: el Baron de Ehrensward, Enviado extraordinario de Suecia, presentó al Baron de Bonde, primer Gentilhombre de Cámara de S. M. Sueca; al Baron de Silfwerhielm, que fué Encargado de Negocios en la corte de Lóndres; al Conde de Wrangel, oficial del regimiento de Sudermania; al Conde de Piper, Coronel y Capitan de Guardias de Corps de aquel Soberano; y al Conde Crik Piper, Capitan de caballos ligeros de la Guardia del Rey. En la misma audiencia se despidió del primer Cónsul el caballero Kalitchew, Ministro que ha sido de Rusia en Francia; y concluida la audiencia pública, la tuvo el Conde de Marcow, enviado por Alexandro I para suceder á Mr. Kalitchew.

*Carta del General en xefe Murat al Ministro de Guerra. „ Milan 19 de Setiembre.* Hace varios dias que se está bombardeando á Porto-Ferrayo. Nuestras baterías impiden la entrada del puerto á la esquadra del Almirante Warren, que cruza en aquellos mares con 7 navíos de línea y 4 fragatas. El dia 7 parte de ella se dirigió á la playa de Marciana; y el 8 á las 4 de madrugada gran número de cañoneras y transportes se aproximaron á la ensenada de Bayance, y desembarcaron 2500 hombres del regimiento de Wateville, tropas de marina, partidas de marineros, y algunos piquetes

de tropas extranjeras. Al mismo tiempo los sitiados hicieron una salida y se apoderaron de nuestra batería de la derecha, que es la que impide la entrada del puerto á los navíos ingleses. El General Martin dexó que el enemigo se internase media legua de la playa: y quando juzgó favorable el momento, lo acometió con bayoneta calada. El Ayudante general Sackeln hizo entónces un ataque por el lado de la ciudad, y en un instante quedaron los enemigos completamente derrotados; nuestras tropas les cortaron el camino: de modo que los que no se entregaron prisioneros, tuvieron que trepar por los peñascos para llegar á sus lanchas. Las fragatas, que se aprovecharon del momento en que los enemigos se habian apoderado de nuestra batería para entrar en el puerto, no tuvieron tiempo de salir: una de ellas fué desarbolada, y parece que se ha ido á pique. En esta accion cogimos 10 lanchas cañoneras y 200 prisioneros ingleses. Los enemigos tuvieron mas de 100 hombres muertos. Nuestros Capitanes Morriar y Desormeaux estan heridos de bastante gravedad. Los habitantes de la isla, y mas particularmente los de la aldea de Mariana, se armaron á nuestro favor, y se portaron muy bien."

El Capitan de fragata Lugan, recién llegado de Egipto, ha escrito al Contralmirante Villeneuve, comandante de la marina francesa en Italia, la siguiente carta con fecha de Otranto á 25 de Agosto: „En mi anterior nada os dije de las cosas de Egipto. Ahora os diré que aun conservamos á Alexandría. El Cayro capituló con los ingleses el 26 de Junio sin haber disparado un cañon. Segun lo que oí, la pérdida del Egipto debe en gran parte atribuirse á la desunion de los jefes. Las tripulaciones y parte de la artillería de las fragatas que tenemos en el puerto de Alexandría, se han empleado en armar los barcos que estan en el lago Mareotis, muy cerca de aquella plaza. Este lago es nuevo, y se formó quando los ingleses cortaron el dique de arena que habia cerca de Abukir: el mar inundó todo el terreno baxo. Tiene el lago una gran extension; y se dice que en varias partes hay mas de 15 pies de agua. Los ingleses se aprovechan de la comunicacion que proporciona con el mar para la conduccion de sus tropas y pertrechos: en este lago tienen unos barcos pequeños llamados trabakes; y nosotros tenemos algunos de los nombrados chermes, armados, segun su porte, con un cañon de 12 ó de 24. — El General Menou no capitulará ni se entregará hasta el último extremo: hay en la plaza mucho arroz; y los árabes llevan de quando en quando trigo y refrescos, y los venden á buen precio. Delante del puerto se ven de continuo buques enemigos, fondeados, ó á la vela. Yo tuve la felicidad de entrar y salir no obstante el bloqueo. Creo que la misma pueden tener las fragatas y corbetas que hay en el puerto, si quieren despacharlas al principio del invierno; y que entre tanto no se capitule: lo que no es de temer."

El 22 de este mes los tres Cónsules y el Ministro de lo Interior fueron á ver en el Louvre las producciones de la industria nacional expuestas en 100 pórticos: los recorrieron todos, examinando los primorosos objetos de las artes que contienen. El Ministro presentó el dia 24 á los Cónsules los individuos que formaban la junta encargada de reconocer y juzgar el mérito de dichos objetos, y los fabricantes y artífices que han sido premiados.

Los premios consisten en 12 medallas de oro, 20 de plata, y 30 de bronce. Los sujetos premiados con las de oro comieron aquel dia con Bonaparte.

El dia 12 llegó á Burdeos Mr. Lee, nuevo Agente de los Estados-Unidos de América en Francia.

El Teniente de Navío Greban, comandante de la octava division de la esquadrilla de la Mancha, ha remitido al Contra-Almirante Latouche-Treville, comandante en jefe de dicha esquadrilla, una relacion que extractada dice así:

„El dia 6 á las 9 de la mañana salí de Saint-Valerí con mi division compuesta de 23 cañoneras, siendo las principales las nombradas Tempestad é Inflamada. A las 2 de la tarde se acercó una fragata enemiga para molestar á nuestra retaguardia. Mandé que toda la division forzase vela, excepto las dos mencionadas cañoneras, con las cuales me quedé atras para proteger á las restantes. El enemigo hizo fuego, á que respondimos: se alejó, despachó una lancha, é hizo varias señales. Poco despues vimos á sotavento muchas velas, y entónces volvió la fragata á atacarnos. En esto mi division habia doblado la punta de Etaples, y mandé que anclase, y se atracase: de forma que solo las dos cañoneras quedaban expuestas. Se aprovecharon los enemigos de nuestra desventaja, y viniéron á atacarnos á medio tiro de cañon haciéndonos un fuego muy vivo de bala y metralla. Una bala de 32 cayó en la cocina de la cañonera Tempestad: recibimos otra en el palo mayor, y otra en las aguas vivas: y de resultas tuvimos tres hombres muertos y dos heridos. El ciud. Herbelin, comandante de la Inflamada, me avisó que se iba á pique; le mandé que diese á la costa si no tenia otro remedio. En su cañonera hubo varios muertos. Tambien perdimos un hombre en la lancha núm. 7, á la que alcanzó una bala de los enemigos. Ninguna de estas lanchas pudo pelear; y así las dos cañoneras fuéron las únicas que respondieron al fuego de los ingleses: pues no dudámos exponernos, por proteger y salvar á la division. Creo que hicimos mucho daño al enemigo, supuesto que desistió dos veces del combate, y al fin se retiró aunque se hallaba en situacion de molestarnos mas. A las 10 de la noche entré en el puerto de Boloña con 22 velas; solo falta la cañonera la Inflamada, que me fué forzoso dexar encallada.”

El comandante de esta última cañonera escribió el dia siguiente al General Latouche-Treville en estos términos: „Durante el combate que sostuve ayer contra la fragata inglesa nombrada Dart, Capitan Bolton, de porte de 28 cañones de calibre de 32, me vi precisado á encallar á causa del agua que mi lancha hacia; pero asegurado luego de que las averías no eran de consideracion, las reparé, y seguí mi navegacion hacia Boloña. Poco despues volvió á tocar la lancha, y resolví que la tirasen á remolque para alejarme del fuego del enemigo. A las 7½ llegó un oficial ingles con 4 marineros para apoderarse de mi cañonera. Los hice prisioneros, y estan á bordo. Aseguran que en su fragata ha sido crecidísima la pérdida; yo tuve 7 muertos y 4 heridos. He reparado mis averías lo mejor que he podido; me hallo á un quarto de legua al sur del castillo de Lornel, y espero entrar en Etaples con esta marea.”

En la gran parada del dia 12 desfiló á presencia del primer Cónsul el re-

gimiento núm. 11 de cazadores de á caballo, y le presentáron 10 sargentos y soldados á quienes concedió mosquetes de honor por las hazañas que hicieron durante la guerra: luego los sentó á su mesa.

Tambien ha conferido el primer Cónsul un sable de honor al Capitan Coeffé, que en el encuentro que hubo la noche de 5 á 6 de Mayo del año último en el ejército de Italia, hallándose encargado de defender con 150 hombres el puesto importante de la Briga, y cortadas sus avanzadas por un cuerpo de 400 austriacos al mando del General Bellegarde, multiplicó de tal modo los recursos y los medios de resistencia con su valor y el de su tropa, que cubrió el campo de enemigos, y defendió 3 horas el paso contra fuerzas muy crecidas: lo qual dió tiempo á que llegasen mas tropas francesas, y asegurasen aquel puesto.

La sociedad de medicina de Burdeos propone un premio de 300 francos al que presente con orden, regularidad y método la suma de la doctrina de Hipócrates, ó la exposicion de la medicina hipocratica. Se conferirá el premio en la sesion pública de *Fructidor* del año próximo; y se recibirán las memorias hasta 20 de Julio de dicho año, dirigiéndolas francas de porte al secretario de la sociedad.

*Barcelona 24 de Setiembre.*

La inoculacion de la vacuna, ya generalmente extendida en todos los países extranjeros, ha hecho los mas rápidos progresos en España: pues desde la primera inoculacion que hizo el dia 3 de Diciembre del año pasado el Dr. D. Francisco Piguillem en la villa de Puigcerdá, pasan de 70 los invacunados en Cataluña solamente. En distintos corregimientos se ha visto ya el admirable efecto que prometia la vacuna de ser el preservativo de las viruelas, quedando respetados los vacunados en medio de las epidemias que han asolado á varias poblaciones. El grano de la vacuna ha corrido sus períodos regularmente, y con la misma benignidad, así en medio de los rigores del invierno como en lo mas fuerte de la canícula, y así en lo mas elevado de los Pirineos como en lo mas interior de España, segun escriben varios profesores al Dr. Piguillem, quien acaba de recibir una carta de la Comision central establecida en Paris, en que le dicen: „La Comision central ha quedado muy satisfecha del honor que Vm. le ha dispensado comunicándole sus primeras observaciones sobre la inoculacion de la vacuna que Vm. ha hecho el primero en España, las quales confirman que en todos los climas conserva la vacuna su carácter de benignidad, y que nada influye en ella la diversidad de la temperatura á que se exponen los invacunados. Igualmente ha observado Vm. la complicacion del sarampion con la vacuna, cuyos granos se han desplegado con la misma regularidad, y no han comunicado sino la vacuna á los que fuéron inoculados con la materia que contienen. Estos hechos estan enteramente acordes con los que la Comision ha observado, ó que su correspondencia le ha dado á conocer. Esperamos que continuará Vm. en comunicarnos las observaciones que vaya recogiendo cada dia. La Comision quedará muy agradecida á ello, y tendrá el honor de regalar á Vm. la coleccion de sus trabajos generales luego que esté concluida la impresion. Paris 17 de Fructidor año ix. = Thouret, director de la Escuela de medicina &c.“

*Madrid 13 de Octubre.*

El día 4 de este mes se ha servido el Rey dirigir al Sr. Príncipe de la Paz el Real decreto del tenor siguiente:

„Persuadido que para la uniformidad necesaria en las providencias que exigen el gobierno de mi ejército y armada y su regeneracion, es menester que todas partan de un mismo centro; y teniendo la mayor confianza en vuestra extensa capacidad y zelo por mi servicio, como os manifesté en mi decreto de 6 de Agosto de este año: he venido en ampliarlo declarándoos, como os declaro, Generalísimo de mis armas de mar y tierra, que os deben reconocer por xefe superior, y dirigiros todos sus recursos, pues de vos deben depender los sistemas de direccion y economía de todos los cuerpos, los cuales es mi Real voluntad os hagan sin excepcion alguna, aunque esten en la corte ó sean de mi casa Real, los honores que os corresponden como tal xefe: y para que seais distinguido por este superior carácter, usareis de faja color azul en lugar de la roja de los Generales. Asimismo es mi voluntad que conservando el estado mayor del ejército en la parte que consideraseis necesaria, igualmente que el de la armada, con las oficinas que os parezcan suficientes al desempeño de tan ardua empresa, nombreis dos Tenientes Generales que como xefes primeros de los citados estados mayores comuniquen las órdenes que les diereis, quedando habilitada su firma en el hecho de darlos á reconocer; y estos mismos podrán seguir la correspondencia en vuestro nombre con mis Secretarios de Estado y del Despacho, para abreviar de este modo la expedicion de los negocios. Tendreislo entendido para su cumplimiento. Señalado de la Real mano de S. M.”

El Consejo ha tenido á bien aprobar en 25 de Setiembre próximo pasado el plan de estudios establecido por el Ilmo. Sr. Obispo de Astorga en el seminario Conciliar que modernamente ha restablecido en aquella ciudad; concediéndole la gracia de su incorporacion á la universidad de Valladolid, para que los seminaristas, familiares del seminario y los del Reverendo Obispo, ganen los cursos como si estudiasen en ella.

En el sorteo sexto de la rifa de la Real Caja de Descuentos de esta corte, executado en los días 3 y 5 del presente mes, han ganado los dos premios de renta vitalicia y pico de otra, que correspondió sortearse, los billetes señalados con los números que siguen: 604,086, 543,585, y 1.047,257. A este último le ha tocado el pico de accion, y por él se entregarán á su dueño por una vez 449 rs. y 9 mrs., si su dueño quisiese percibir desde luego el capital, en lugar de constituir la renta vitalicia respectiva á dicha suma. Los sugetos en cuyo poder se hallaren estos billetes los presentarán en la misma Real Caja de Descuentos, ó á sus comisionados en las provincias de quienes los tomaron los compradores, á fin de que pueda hacerse la comprobacion correspondiente, y constituir en seguida la renta vitalicia en los términos que los interesados indiquen: y si en lugar de constituir esta renta, quisiesen mas bien percibir el capital asignado á estos premios, percibirán los dueños de los billetes premiados con suerte entera 12@rs. por una vez en moneda metálica sonante.

En día 9 de Agosto remitió D. Pedro Maria del Rebollar, vecino de San-

tofia, un vale Real de 300 pesos, creacion de Octubre, núm. 23,154, con su endoso á D. Francisco Paula de Borica, del comercio de Bi baó; y no habiendo llegado á su mano, quien tuviere noticia de él avisará á uno de dichos sujetos, ó en Madrid á los Sres. Varanda y Ruiz, que viven en la calle Imperial, junto al Reposo de corte.

Quien quisiere hacer mejora á una parte de casa que se compone de tienda, trastienda y patio, sita en la calle de la Amargura, núm. 7, manz. 194, tasada en 44,235 rs., y dan por ella la misma cantidad en vales Reales, acuda á la escribanía del número de D. Juan Lopez Fando: estando señalado para su remate el 14 de este mes á las 12 de su mañana, en las puertas de la audiencia del Sr. D. Juan Antonio Santa María, Teniente Corregidor de esta villa.

Los remates celebrados en los dias 22 y 23 de Setiembre de tres casas: una en la calle del Escorial, núms. 12 y 13, manz. 460, en la cantidad de 45,119 rs. en vales Reales, que era el precio de su tasa: otra en la de S. Simon, núm. 5, manz. 28, en 360 rs., tambien en vales Reales, tasada en 29,684; y la otra en la calle de las Platerías, núms. 7 y 8, manz. 415, en 2360 rs. en vales Reales, que se hallaba valuada en 231,078 rs., los ha aprobado el Sr. Intendente el 1.º de este mes, señalando 30 dias para la mejora del quarto. Quien quisiere hacerla acuda á la escribanía del número de D. Juan Lopez Fando.

Por providencia del referido Sr. D. Juan Antonio Santa María, dada ante Don Vicente de la Costa, Escribano del número de esta villa, se ha mandado sacar á pública subasta las tierras sitas en el término del lugar de Ballecas, pertenecientes al vínculo que fundó Catalina de Sepúlveda, y son las siguientes: una tierra camino de Perales, su haber 2 fanegas, tasada en 1700 rs.: otra camino de Hormiguera, su haber 2 fan., en 2200 rs.: otra en las Palomeras, su haber una fan., en 1100 rs.: otra camino de esta villa, su haber media fan., en 600 rs.; y otra donde llaman los Apóstoles, su haber media fan., en 400 rs. Quien quisiere hacer postura á ellas acuda á la citada escribanía de Costa en el término de 30 dias.

Subscripción á la Guia ó estado de la Real Hacienda de España para el año de 1802. El autor de esta pequeña obra tiene razones fundadas en que apoyar la necesidad en que se halla de publicarla por subscripción, encargándose de dirigirla de su cuenta por el correo á los subscriptores: tales son entre otras: 1.ª la de facilitar su adquisicion á los dependientes de Rentas sin una gran molestia ni dispendio: pues cuidando de depositar su importe en la librería que se señalará, la recibirán en el pueblo de su residencia inmediatamente que se publique: 2.ª la de que siendo una obra anual, y no pudiendo por consiguiente servir la de un año para otro, el autor en su envio á las provincias se expone á verificarle en demasiado número, ocasionándole la devolucion del sobrante repetidos gastos, acaeciendo lo propio si por el contrario faltasen los exemplares y tuviese necesidad de repetir los envios; y 3.ª que siendo uno de los principales objetos de la publicacion de la Guia el de facilitar la posible instruccion á los empleados en la Real Hacienda, y no habiendo podido muchos adquirir la del corriente año, en que está inserta la última instruccion sobre el nuevo sistema administrativo de las Rentas de la corona, ha pensado el editor disponer dos impresiones de ella para el año venidero de 1802: una con la instruccion indicada y las adiciones hechas hasta ahora, y otra sin la instruccion; pero con insercion de las declaraciones publicadas despues de la impresion de la Guia del presente año, para que los dependientes puedan comprar la que les haga mas al caso ó necesiten, consiguiendo algun ahorro en la de la segunda clase; y para executario así el editor con conocimiento, necesita tener á la vista la lista de los que se subscriban á una y otra, para gratuar los exemplares que debe tirar de cada una de ellas. La subscripción se admitirá en Madrid en la librería de Perez y compañía, calle

de los Preciados, frente á las tapias de las Descalzas Reales; y á fin de que los que deseen subscribirse tengan tiempo de poderlo executar por medio de sus apoderados en la corte, ó bien por los correos ú ordinarios de los pueblos, estará abierta desde el día de la publicación de este aviso hasta 30 de Noviembre del presente año, y lo mismo se entenderá para los años sucesivos mientras no se prevenga cosa en contrario. Las subscripciones para las provincias solo se harán á la rústica, porque la pasta acrecentaría demasiado el porte por el correo, y en el asiento que execute el librero, con su rúbrica en la lista destinada á este objeto, se expresará el nombre y apellido del sujeto, su destino, pueblo donde se halle vecintado, y direccion que haya de dársele para que no se extravie, expresando si la Guia ha de contener ó no la instruccion citada. En el primer caso el precio de la subscripcion á cada exemplar, franco de porte, será el de 16 rs., y en el segundo de 15; y para Madrid á 13 rs. en pasta y á 11 en rústica con la instruccion y sus adiciones, y sin ella á 12 y 10 rs. Cerrada la subscripcion y publicada la Guia, costará esta 14 rs. en pasta y 12 en rústica con la instruccion, y sin ella 13 y 11 rs., segun la clase de su encuadernacion. La experiencia acreditará el esmero con que el editor se dedica á mejorar esta obrita, con objeto de hacerla útil y aun necesaria, no solo á los empleados de la Real Hacienda, sino tambien á otras personas curiosas.

Las leyes ilustradas por las ciencias físicas, ó tratado de medicina legal y de higiene pública, escrito en frances por el ciud. Francisco Manuel Foderé, Médico del hospital de Caridad de la ciudad de Marsella, y traducido al castellano por D. J. D. R. I. C.: tomo 3.º Esta obra es de la mayor utilidad é importancia, y muy digna de ser leida y entendida, así por los jueces y profesores de jurisprudencia, como por los que enseñan y exercen la medicina y cirugía, para no errar los primeros en la decision y defensa, y los otros en el informe atinado y verídico de unos asuntos de tanta entidad, como la conservacion de la vida de los inocentes, y de aquellas facultades que la naturaleza y las leyes conceden al hombre para disponer de sí y de sus cosas justa y libremente. Son por desgracia harto comunes los casos de que trata, que necesitan de un maduro exámen, y en que los jueces han de andar á tientas y cometer grandes errores sino oyen á los médicos y cirujanos; y estos no podrán informarles con el debido conocimiento, ni disponer sus relaciones con la verdad y circunspeccion que corresponde, sin el auxilio de la presente obra, mucho mas siendo tan incompleto quanto se ha escrito sobre el asunto, así en nuestra lengua como en la latina. Este tomo 3.º trata del término del parto, y de la viabilidad y madurez del feto; del tiempo que puede retardarse el parto en la especie humana; del modo de averiguar, en los casos dudosos, quienes es el verdadero padre; de la semejanza considerada como medio para establecer la identidad de las personas; de las causas principales que alteran la fiocronia, las estambres y la disposicion del cuerpo; determinar por las prenunciones de la física animal para el arreglo de las sucesiones y herencias, qual fué el primero ó el último que debió perecer entre muchos parientes que hayan perdido la vida en una desgracia comun. Se hallará, con los dos anteriores, en las librerías de Castillo, frente á las gradas de San Felipe, y de Escribano, calle de las Carretas, á 10 rs. en rústica y 13 en pasta.

Primer informe dirigido á la sociedad de medicina de Paris por la Comisión médica establecida en aquella capital, en el Louvre, y encargada especialmente de hacer observaciones, y adquirir conocimientos sobre la inoculacion de la vacuna; sigue una breve instruccion sobre la vacuna y modo de practicar su inoculacion, trabajada por el cargo de la misma Comisión médica: traducido uno y otro del frances por un apreciador de los profesores que en toda Europa han dedicado su zelo al exámen, pruebas y propagacion de tan importante descubrimiento. Las mu-

chas noticias de casos particulares que contiene este informe, de contrapuebas, de erupciones sobrevinidas durante la inoculación y de otras experiencias, procuradas las unas y presentadas casualmente las otras, hacen á esta obrita la mas interesante de quantas se han publicado en España hasta el dia, tanto para instruccion de los profesores como para disipar la desconfianza y temores que agitan todavia á algunas personas tímidas; siendo por lo mismo la que ha preferido el Exc. Sr. Duque de Osuna para remitirla á todos los pueblos de sus estados, á fin de que sus instrucciones y noticias precedan á la llegada de los facultativos, que ha determinado enviar á vacunar y propagar la enseñanza de esta práctica en ellos. Con el objeto de que la comodidad del precio facilite la adquisicion de esta obra á toda clase de personas, se ha reducido á tres pliegos de buena impresion; y se vende á real en la libreria de Quiroga, calle de las Carretas.

Ofrecimiento de los misterios del rosario segun la órden de Sto. Domingo de Guzman, con una estampa que representa su origen y propagacion: una advertencia en que se explica que cosa sea rosario, quien fué su autor, quales sus progresos, y como debe rezarse para conseguir sus frutos. Cada uno de los quince misterios lleva una estampa arreglada al ofrecimiento que representa el misterio para su contemplacion. — Estampa de nuestra Sra. del Rosario, como se venera en su capilla de la iglesia del convento de Sto. Tomas de esta corte, que se ha procurado copiar exáctamente, grabada por D. Bartolomé Vazquez: se hallará en la porteria del expresado convento de Sto. Tomas, y en las librerías de Escribano, calle de las Carretas, y de Barco, carrera de S. Gerónimo.

Memorial literario, ó Biblioteca periódica de ciencias y artes. Número VIII. Contiene las observaciones de D. Luis Proust, catedrático de química en esta corte, sobre el sistema de los conocimientos químicos del ciud. Fourcroy, en el que se hallan reflexiones muy importantes acerca de las principales operaciones químicas: nuevas reflexiones sobre la tragedia del Duque de Viseo: noticia de la imprenta de música establecida en esta corte por D. Vicente Garviso: Mapa-mundi ó carta universal de la tierra, dispuesta baxo un nuevo método por D. Juan Antonio Cañaveras: continuacion de las noticias literarias sacadas de la gazeta universal de literatura alemana. Se suscribe á esta obra en la librería de Escribano, calle de las Carretas, pagando los subscriptores de Madrid 22 rs. por tres meses ó seis entregas, y 44 por seis meses ó doce números; y en las provincias en casa de los principales libreros, pagando 32 rs. por tres meses ó seis entregas, y 64 por doce ó medio año, recibiendo los exemplares francos de porte. Y se previene que hechas las tres primeras entregas, se cierra la subscripcion al trimestre, y se empiezan á admitir subscripciones para el siguiente con el objeto de que los subscriptores no experimenten atraso alguno en el recibo de los quadernos. Los números sueltos se venden en dicha librería de Escribano, y en la de Montero, calle de la Concepcion, á 4½ rs.

Quaderno 41 de la coleccion general de los trages que usan las naciones del mundo descubierto, arreglada á la edicion del Viagero universal: contiene los trages de canche, hibito é hibita, de los indios de la pampa del Sacramento, de los del Brasil y de las cercanías del rio Orinoco. Véndese en las librerías de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y de la viuda de Cerro, red de S. Luis, á 20 rs. los iluminados y á 8 sin iluminar.

Estampa de medio pliego de marca mayor de Ntra. Sra. del Pilar de Zaragoza en su gloriosa venida: dibuxada por Miguel Lores, y grabada por Gamborino. Se hallará á 7 rs. en la librería de la viuda de Cerro y en la sacristia de la Real iglesia de Monserrate, plazuela de Anton Martin.